

Urgence Syrie et Turquie



Tremblements de terre – point au 17 avril 2023



©Omar Haj Kadour

Chiffres clés

- ▶ Plus de **56 000** morts, dont plus de 6000 en Syrie
- ▶ Plus de **115 000** blessés
- ▶ Plus de **150 000 bâtiments** détruits ou très fragilisés
- ▶ Plus de **1,5 millions** de personnes vivant sous tente

1

Le contexte

Lundi 6 février, le sud-est de la Turquie a subi deux puissants séismes (Mw : 7,8 et 7,6), qui ont également touché certaines parties du nord de la Syrie. L'impact du séisme a détruit de nombreux bâtiments dans les zones urbaines, laissant des milliers de personnes sans abri. Lundi 20 février, deux nouveaux séismes de magnitude 6,4 et 5,8 ont secoué la province d'Hatay faisant 6 morts et 294 blessés.

En **Syrie**, ces tremblements de terre rendent la situation d'autant plus compliquée que le pays souffre d'une guerre depuis 12 ans, de la situation économique inquiétante qui en découle, de la pandémie, d'un système de santé fragile et plus récemment, d'une épidémie de choléra. Actuellement 15,3 millions de personnes nécessitent une

¹ Chiffres de l'AFAD (présidence de la gestion des catastrophes et des situations d'urgence) et du gouvernement turc.

aide humanitaire en Syrie. Le pays compte également 6,9 millions déplacés internes, dont 2,8 millions d'entre eux vivent au nord-ouest de la Syrie, la zone touchée par les séismes.

En **Turquie**, des centaines de répliques ont été enregistrées. Les secousses ont également été ressenties au Liban et à Chypre et ont touché 11 provinces turques soit 9 millions de personnes au total. Ce séisme est le plus important depuis celui du 17 août 1999 qui avait causé la mort de 17 000 personnes.

Les besoins des populations

Au nord-ouest de la Syrie, dans les gouvernorats d'Idlib et d'Alep où MSF intervenait déjà avant la catastrophe, celle-ci a aggravé une situation humanitaire désespérée. Les 180 000 personnes déplacées par le tremblement de terre s'ajoutent aux 2,8 millions de personnes qui vivent déjà dans des conditions précaires après avoir été déplacées à plusieurs reprises au cours de 12 années de guerre.

Dans le nord-ouest de la Syrie, le nombre de bâtiments détruits est de 1764 et le nombre de bâtiments partiellement détruits est de 5 771. 55 établissements de santé étant endommagés ou ne fonctionnent pas.

L'aide humanitaire arrivant dans le nord-ouest de la Syrie a été limitée et trop lente, en particulier au cours des premières semaines qui ont suivi les tremblements de terre.

Bab Al-Hawa est le principal point de passage humanitaire entre la Turquie et le nord-ouest de la Syrie, à partir duquel des fournitures médicales essentielles ont pu entrer dans le nord-ouest de la Syrie. Le 13 février, deux autres points de passage, Bab Al-Salam et Al-Ra'ee, entre la Turquie et le nord-ouest de la Syrie, ont été ouverts.

Plus de deux mois après les premières secousses, beaucoup de personnes déplacées n'ont toujours pas d'abri, de nourriture, d'eau potable ou d'accès aux moyens de subsistance. Les besoins en assistance médicale, toilettes, douches, vêtements, générateurs, couvertures et kits d'hygiène sont toujours nombreux. Des milliers de personnes ont vu leur maison et leurs activités économiques dévastées, ont perdu des proches et vivent dans des conditions très difficiles, avec le stress post-traumatique causés par les séismes. Avec l'arrivée du printemps, les populations ont également dû faire face à de fortes pluies et parfois des inondations.

En **Turquie**, selon l'ONU (OCHA), plus de 9 millions de personnes ont été directement touchées dans onze provinces du sud du pays, qui comptaient 14 millions d'habitants avant la catastrophe, soit 16 % de la population totale du pays. Selon la même source, plus de 3 millions de personnes ont été déplacées et plus de 2 millions vivent dans des installations formelles et informelles dans les zones touchées par le tremblement de terre. Selon le ministère turc de l'intérieur, au 3 avril, plus de 650 000 tentes et plus de 50 000 conteneurs abritaient des personnes. L'état d'urgence officiel a été déclaré jusqu'en mai 2023.

Dans les villes les plus touchées, des milliers de bâtiments ont été endommagés : Selon le ministère turc de l'environnement et du changement climatique, 56 426 bâtiments se sont effondrés ou doivent être démolis d'urgence, 206 452 bâtiments ont subi de graves dommages, 48 984 bâtiments ont subi des dommages modérés et 516 352 bâtiments ont subi des dommages mineurs. En outre, de nombreux bâtiments encore debout présentent des fissures et d'autres problèmes, de sorte que les autorités les inspectent : 1,25 million d'entre eux ont été inspectés, selon les autorités. Les activités économiques (banques, magasins, etc.) et certains services de base ont été interrompus.

De nombreux camps informels sont en place, avec des tentes et des conteneurs dispersés dans presque tous les coins de chaque ville, loin des bâtiments mais pas trop loin des maisons des survivants. Avec l'arrivée du printemps, les fortes pluies ont également provoqué des inondations, ajoutant des difficultés supplémentaires, notamment en ce qui concerne les abris et les conditions d'approvisionnement en eau et d'assainissement.

La réponse de MSF à l'urgence

Des deux côtés de la frontière, MSF mobilise ses équipes en coordination avec ses partenaires locaux pour répondre aux besoins des populations vivant dans les zones affectées par le séisme.

En Syrie

Chiffres clés (au 27 mars 2023)

- ▶ Produits de secours distribués : **84 810**
- ▶ Consultations par les cliniques mobiles : **23 790** (médecine générale, traitement des blessures, maladies chroniques, vaccinations pour les enfants)
- ▶ Consultations psychologiques : **6 000**
- ▶ Dons de matériel médical : **35 tonnes**
- ▶ Hôpitaux soutenus : **32**

MSF était déjà présente au nord-ouest et au nord-est de la Syrie depuis plusieurs années, ce qui a permis une réponse rapide des équipes. Les activités ont été redimensionnées afin de pouvoir répondre immédiatement aux besoins. Dans les premiers jours, il s'agissait principalement de soutenir les installations médicales pour traiter les patients en leur apportant une aide matérielle et humanitaire, faciliter le transport des patients et distribuer des articles de première nécessité aux personnes touchées.

Aujourd'hui, MSF intensifie sa réponse en mettant en place des cliniques mobiles, en continuant de fournir à la population des articles de première nécessité, en fournissant un soutien logistique, notamment en matière d'approvisionnement en eau et d'assainissement, et en offrant des soins en santé mentale. En outre, MSF participe à la réhabilitation de certaines des structures de santé touchées.

Soutien aux services de santé dans les gouvernorats d'Idlib et d'Alep

MSF a soutenu 32 hôpitaux et structures de santé grâce à des dons de kits d'urgence, de kits de traumatologie, de fournitures médicales et de couvertures et envoyé du personnel médical, notamment des chirurgiens. Dans 4 structures de santé du gouvernorat d'Idlib, les équipes ont traité des patients blessés, et l'ajout de tentes permettant le triage des patients en fonction de leurs besoins a permis d'augmenter la capacité de l'hôpital. En outre, les équipes ont déployé plusieurs ambulances MSF.

Cliniques mobiles

13 cliniques mobiles ont été mises en place dans trois centres d'accueil et 11 camps dans le nord-ouest de la Syrie.

Services de santé mentale

Les équipes MSF ont mis en place un service d'assistance téléphonique en permettant un soutien psychologique. Celle-ci est communiquée au sein de la communauté par l'intermédiaire des spécialistes en santé mentale de MSF.

Assistance aux familles

Dans le gouvernorat d'Alep, MSF a travaillé avec des partenaires locaux pour distribuer de la nourriture et des couvertures à plus de 500 familles dans des abris à Afrin. À Jindires, l'une des villes les plus durement impactées 840 kits, comprenant des articles d'hygiène, des kits de cuisine, des kits d'hiver et des couvertures, ont été

distribués aux personnes touchées. Ces kits ont également été distribués aux familles vivant dans des abris à Azaz et dans les villages environnants. Dans le gouvernorat d'Idlib, 150 tentes et 2743 kits ont été distribués en mars aux familles dont les maisons ont été détruites et qui ont déménagé dans des camps à Sarmada, Al-Dana, Marat Mersin et dans d'autres districts. Enfin, 30 900 couvertures ont été distribuées à travers la Syrie.

Construction d'une nouvelle maternité à Jindires, Alep :

Suite à la destruction de la maternité à Jindires, MSF va aider à la construction d'un nouvel établissement.

Activités liées à l'eau et à l'assainissement :

Dans le gouvernorat d'Idlib, MSF s'occupe de l'assainissement de l'eau dans 18 camps de personnes déplacées, notamment la remise en état de latrines, l'approvisionnement en eau par camion et l'installation de réservoirs.

Dons dans le nord-ouest de la Syrie

MSF a envoyé un total de 41 camions contenant tentes et kits d'hiver et 35 tonnes de fournitures médicales. Enfin, MSF continue ses activités hors urgence dans les infrastructures qui n'ont pas été affectées par la catastrophe.

En Turquie :

Chiffres clés

- | | |
|--|--|
| ▶ Kits d'hygiène distribués : 25 666 | ▶ Nourriture distribuée : 86.6 tonnes |
| ▶ Articles de secours distribués : plus de 14 000 | ▶ Bois distribué : 51.4 tonnes |
| ▶ Eau potable apportée : 743 850 litres | ▶ Tentes distribuées : 3 552 |
| ▶ Repas servis : 237 000 | ▶ Couvertures distribuées : 36 843 |



En collaboration avec diverses organisations partenaires (International Blue Crescent, Imece, Al Ameen, Turkish Medical Association...), MSF s'efforce de répondre aux besoins des populations dans les zones les plus touchées.

Soutien en santé mentale

A Hatay, Kahramanmaraş, Pazarcik et Kayseri, MSF fournit un soutien psychologique aux personnes touchées.

Don de matériel de secours essentiels et de fournitures médicales, eau et assainissement et nourriture

- **Adiyaman** : Les équipes MSF ont fait don de générateurs électriques et de plus de 7 000 kits d'hygiène et articles de secours à la population (couvertures, sacs de couchage, batteries d'alimentation, cuisinières électriques, sous-vêtements d'hiver.) Plus de 20 000 litres d'eau, un véhicule pour le transport de médicaments et du carburant pour les cliniques mobiles ont également été livrés.

- **Elbistan** : MSF a fourni 250 kits d'hygiène, 400 sous-vêtements thermiques et de la nourriture à plusieurs villages
- **Gaziantep** : MSF a fait don de 3 000 kits d'hygiène au Croissant-Rouge turc.
- **District d'Islahiye** : Les équipes ont offert du matériel médical et non médical à l'hôpital et au camp de déplacés d'Islahiye, ainsi que des kits d'hygiène au Croissant-Rouge turc.
- **Hatay** : MSF a offert plus de 14 000 kits d'hygiène et 3 000 articles de secours et tentes aux hôpitaux, ainsi que de la nourriture et de l'eau. Les installations en eau et assainissement dans la ville et dans les camps pour personnes déplacées ont été améliorées. MSF a également aidé une organisation partenaire à mettre en place des cliniques mobiles pour mères et enfants (soins pré- et néonataux, soins aux nourrissons et aux enfants), et fourni des traitements contre la gale.
- **Kilis** : En collaboration avec l'IBC et le Croissant-Rouge turc, MSF a participé à la distribution de 180 000 repas chauds à 6 000 personnes dans quatre camps à Kilis,.
- **Kahramanmaras, Pazarcik et Kayseri** : Les équipes MSF ont fait don d'articles de secours tels que sacs de couchage, vêtements d'hiver pour bébés et kits d'hygiène et livré des fruits et légumes aux organisations offrant des repas aux personnes déplacées.
- **Malatya** : MSF a fait don de 500 kits d'hygiène pour les personnes vivant dans des camps et des villages reculés.